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: المجلس الأعلى للأمن*
افتتحت اللجنة أعمالها بتقدٌم السٌدة حبٌبة الترٌكً لورقة العمل التً أعدتها والتً 

تضمنت لبحث حول المجلس الأعلى للؤمن بعدٌد الدول واستنتجت وجوده فً 
دستور المغرب فقط بٌنما تم تنظٌمه فً مختلف الدول بمقتضى قانون ولاحظت 

أنه فً كل الحالات ٌعدّ هٌئة استشارٌةّ واعتبرت أنه من الأجدر عدم اعتماده 
ةّ  ٌّ . كهٌئة دستور

أثارت هذه الهٌئة نقاشات عدٌدة فقد ساند السادة والسٌدات عبد الباسط بن الشٌخ 
ونادٌة شعبان وربٌعة النجلبوي وفائزة الكدوسً وسلٌمان هلبل ونعمان الفهري 
فكرة إنشاء مجلس أعلى للؤمن لكن دون أن ٌرقى لٌكون هٌئة دستورٌة باعتبار 

أن إنشاءه بغاٌة تقٌٌد الحاكم فً المجال الأمنً قد ٌؤدي إلى مفعول عكسً إذا ما 
أحكمت السلطة قبضتها على هذه الهٌئة واعتبرت السٌدة نادٌة شعبان أن الحدٌث 
عن المسألة الأمنٌة مرتبط بصفة وثٌقة مع طبٌعة النظام السٌاسً الذي سنعتمده 
والذي لم ٌتحدد بعد وأجابها السٌد جمال طوٌر أن هذا الأمر لا ٌمنع اللجنة من 
المبادرة والاقتراح وكان للآنستٌن ربٌعة النجلبوي وفائزة الكدوسً نفس الرأي 
ٌّة  بعدم دسترة هذه الهٌئة لكن أن تكون بها تركٌبة سٌاسٌة من السلطة التشرٌع

. مثلب لا أن تكون بٌد الأمنٌٌن فقط



 2 

فً لمقابل دافع السادة عبد العزٌز شعبان ومحمد الحبٌب هرقام ووسام ٌاسٌن 
والبشٌر شمام عن فكرة هذ الهٌئة لأنها ستمنع من تغوّل السلطة التنفٌذٌة وتضمن 

عدم استعمالها للقوة لفرض تصوّراتها ومواقفها ولتفادي شخصنة المؤسسة 
الامنٌة التً كانت دائما بٌد الفرد الواحد واعتبر السٌد وسام ٌاسٌن أن الوضع 
الراهن ٌفترض تعامل تونس بندٌة مع القوى الخارجٌة مما ٌجعل من الملف 

الأمنً شأنا هاما ٌرقى لدسترته فً هٌئة مستقلةّ وأكد السٌد البشٌر شمام توفر كل 
معاٌٌر الهٌئات الدستورٌة التً أشار إلٌها الخبراء فً الاستماعات السابقة فً هذه 

. الهٌئة
 

فً المقابل رأى السٌد عبد المنعم كرٌر ضرورة الاقتداء الولاٌات المتحدة 
وببرٌطانٌا فً مسألة مجلس الأمن الوطنً إلا أن السٌدة نادٌة شعبان قالت أن 

. حجم تونس ووضعها لا ٌقارن بهذه الدول
ولم تتخذ الآنسة آسٌا النفاتً موقفا واضحا فً انتظار مزٌد التعمق فً الأمر 

. ودعا السٌد الناصر البراهمً للبستماع للخبراء فً هذا المجال
. وتقرر الاحتفاظ بهذه الهٌئة لمزٌد تعمٌق النظر

 
 
: المجلس الإسلامي الأعلى*
 

واصلت اللجنة أعمالها بتلبوة الورقة التعرٌفٌة بالأزهر الشرٌف  التً أعدها 
السٌد البشٌر شمام والتً تضمنت للمحة تارٌخٌة حول هذه المؤسسة ولمختلف 

الهٌئات والأجهزة واللجان التً تضمها واستنتج الجمٌع أن تنظٌم هذه المؤسسة تمّ 
بقانون أسند إلٌها صلبحٌات واختصاصات واسعة فً المجال التعلٌمً الدٌنً 
والفقهً والإفتائً وكان إعداد هذه الورقة فً إطار التفكٌر فً اعتبار جامع 

ٌّة قد تعوّض الدور المقترح للمجلس الإسلبمً  ٌّة ومنارة علم الزٌتونة كمؤسسة دٌن
الأعلى والهٌئة العلٌا للئفتاء إلا أن السٌد عبد الباسط بن الشٌخ استنتج الاختلبف 

الواضح بٌن مؤسسة الأزهر وجامع الزٌتونة الذي ٌبقى منارة علم ومؤسسة 
ٌّة بامتٌاز وأكد أنه لا ٌرٌد أن تصبح الزٌتونة مثل الأزهر بل تكتفً بالمجال  تعلٌم
التعلٌمً وبالدعوة للئسلبم وأكد عدم المطالبة بأن ٌكون للمجلس الإسلبمً الأعلى 

سلطة على مؤسسات الدولة ولا رقابة على القوانٌن  وأكد على التمسك بحرٌة 
الله سبحانه وتعالى والرسول علٌه : التعبٌر فً حدود المقدسات الثلبث وهً

. الصلبة والسلبم والقرآن الكرٌم
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 وشاطره السٌد البشٌر شمام الرأي وكذلك السٌدتٌن دلٌلة بوعٌن وحبٌبة الترٌكً 
اللتان اعتبرتا أن الازهر هو دولة داخل الدولة وأن الزٌتونة لا ٌمكن أن تكون 

مثل هذه المؤسسة التً لم تشهد قطٌعة مثلما شهدتها الزٌتونة وأن دورها لا 
ٌعوض دور المجلس الاسلبمً الاعلى، وطلب السٌد عبد العزٌز شعبان عقد 

استماعات فً هذا الموضوع لاستجلبء الأمر وأشار السٌد الناصر البراهمً إلى 
حساسٌة الشأن الدٌنً وضرورة إفراده بمؤسسة مستقلة عن السلطة التنفٌذٌة مع 

ٌّة هامّة . إعادة الاعتبار لجامع الزٌتونة كمنارة علم
 

فً المقابل اعتبرت السٌدة نادٌة شعبان أنه ٌمكن تنظٌم الشأن الدٌنً بقانون على 
غرار الأزهر فً مصر دون الحاجة لدسترته وهو نفس توجه السٌدٌن محمد 

كرٌم كرٌفة ونعمان الفهري اللذان اعتبرا أنه من الضروري مزٌد توضٌح 
صلبحٌات هذا المجلس للحكم علٌها وأن جامعة الزٌتونة عبر تفعٌل دورها على 

غرار الأزهر أو حتى وزارة الشؤون الدٌنٌة  قد تغنٌنا عن دسترة هذه الهٌئة 
وأكدوا على الدور المرجعً لمثل هذه الهٌئات واقترح السٌد نعمان الفهري 

الاستماع لخبراء فً هذا المجال ومنهم الشٌخ راشد الغنوشً وفً نفس الاتجاه 
 أفرٌل السٌد 09اقترح السٌد الناصر البراهمً استضافة الاستاذ  المحاضر بكلٌة 

. رضا الشنوفً 
 
 
 
 
 

. د45و13رفعث الجلسة على السبعة 
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